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活在珍贵的人间：一次关于诗歌的细读
《雪》（【法】博纳富瓦）

树 才：雪是我们每个人都经历过的事物，但
是博纳富瓦用这样的八个句子把它写得非常开阔。
第一句就能吸引人，雪从哪儿来？我们平时都说从
天空飘下来，而他的句子是“她来自比道路更遥远
的地方”。然后是雪的下落、草原、花朵，还有烟、
手……这首诗是从远写到近，从高写到低，从世界
的空旷，比道路更遥远的地方写起，其实是很神秘
的。因为人走在地上而有了道路，道路的尽头就是
人的尽头，但是他写比道路更遥远的地方。所以这
首诗有非常开阔的空间感，但又很概括。“今夜有更
多的光，因为雪”，看起来是非常普通的句子，但实
际上呈现出了博纳富瓦真正的诗学。他的诗学有几
个关键词，第一个关键词就是光。这首诗前一节是
写景，后一节又拉回到诗人所感知的世界、自己生
活的世界——“好像有树叶在门前燃烧，而抱回的
柴禾里有水珠滴落”。人是不在场的，但是很显然人
出门去抱柴暗示着很多事情的发生，是一种很模糊
的、朦胧的、空灵的写法，类似中国古诗的意境。古
今中外，语言不同、诗体不同，但是诗心是同一颗，
诗情是普遍的，是我们都能分享的。

褚云侠：博纳富瓦擅于在细微处去捕捉这个世
界的色和光。比如他在这首诗中写“她触摸草原，花
朵的赭石色”，“赭石色”在另外一首写雪的诗《第一
场雪》中也出现过，他讲到“赭石色，绿色躲在树
下”。再比如“今夜有更多的光，因为雪”，以及在《第
一场雪》中“光的连枷静止不动”。这种描摹方法让
我想起印象派画家对色彩一层一层的叠加，雪触摸
过草原和花朵是怎样一番景致，如何让今夜有更多
的光，可以说他抵达了一种意境，可能是比较模糊
的、非具象的，但反而给人留下很大的想象空间。也
正如印象派在经过色彩一层一层的渲染之后要迎
来令人惊讶的一瞬间一样，博纳富瓦也用自己的诗
歌写下了一个世界之外的词，他在后面说“用雪的
寂静战胜了时间”，时间给我们带来巨大忧伤，因为
生命是在有限的时间长度中流转，也正是因为时间
的有限性，人类始终都在寻找时间被穿越和永恒化
的一种途径。博纳富瓦用此刻雪的寂静超越了时
间，其实也超越了生和死，但是他在最后一句又回
到了现实，回到最日常的东西，而这种日常似乎已
经在某一瞬间悄悄地完成了一次逸出或升华。

《声音》（【瑞士】雅各泰）
树 才：如果说博纳富瓦是用粗笔勾勒的话，

雅各泰则是用纤细的笔触诉说内心和外在之间的
关系，而且声音是我们只能听见不能看见、不能触
摸的事物，它本身就有飘忽性和神秘性，诗人被这
样一个声音触动，他的内心世界剧烈地波动起来。
这首诗是写细、写小、写脆，有一种薄脆的、颤动的

感觉。这里我们感觉到他感受声音的整个过程，尤
其是在中间还有一个转折，就是这句“但是我们得
安静”，这是这首诗让我们得到体悟的地方。实际上
所有的声音，只有在你足够安静的时候才可能听
见。“没有人知道，只有那颗心能听见，那颗既不想
占有也不追求胜利的心。”我觉得这首诗是非常神
秘、坚定，而且有力量的。这甚至是诗人所抵达的有
如禅宗的无我、忘我的境界。

姚佳彤：我很喜欢这首诗，也搜出雅各泰诗歌中
的另外四句，跟这首诗的结尾多少能呼应一点。那四
句话是说，“我们发出声音是为了被听见，我们想要
被听见是为了被理解，我们想要被理解是为了被记
住，而这一切也要被自己听见、理解和记住。”它的
结尾说的是，当我们的灯熄灭的时候也许没有人知
道，但是这个声音曾经存在过，并且终将为自己所
理解。就像《小王子》里说的一样，我们在这个世界
上可能会把自己弄丢了，但是当没有人来倾听这
个声音的时候，是不是被自己听见、理解和记住已
经足够重要？这可能也是诗人一种超脱、淡然的表
现吧。

《二十亿光年的孤独》（【日】谷川俊太郎）
尹沂蒙：我一直很喜欢“光年”这个计量单位，

它把原本冷冰冰的距离变得有了温度和质感，光走
一年的距离，让一个单位变成了一个故事，把宇宙
的空旷寂静都填满了。对于宇宙而言人类是多么渺
小，在这样一个令人畏惧的宇宙里，也就会更希望
有温暖的依偎。整首诗虽然题目是“孤独”，但全诗
都是温暖的，像是在浩瀚的宇宙里点燃了一盏小小
的灯笼，自己一个人边走边想，走过的地方留下一
行温柔的光亮。我曾经会因为自己生命的渺小和短
暂而恐惧，现在想来，每个人，甚至整个人类对于宏
大的宇宙而言，都是极其渺小又孤独的存在，或许
在遥远的地方真的会有一群未曾谋面的朋友，被温
情的万有引力吸引着，和我们一样情不自禁地打了
一个喷嚏。

杜佳蔓：这首诗中说“火星人在小小的球体上，
做些什么我不知道，但有时也很想拥有地球上的朋
友，那可是千真万确的事”，我特别能理解为什么诗
人这样写，因为他写的是一种宇宙间孤独生命的共
情之间的呼应。比如人类在地球上总是在幻想太
空，不断地探月、探火星，试图走出太阳系，一直在
努力发现外星上的生命，或者说既然我们在探外
星，外星上如果有生物的话，他们肯定也会好奇自
己生存的星球之外的地方有没有生命，也一定会像
我们一样，想认识地球上的人，其实是一种同理心
一般的换位思考。而且这首诗的时空感很大，它不像
大多数诗只写我们身边的、个人内心的，或者地球人
之间的关系，他是写地球人和宇宙间其他星球生物
之间的关系，而且把生命放在了辽阔的宇宙空间，这

种孤独有20亿光年。因为光年是一个距离单位而
不是时间单位，是用来形容宇宙间星体的距离的，
所以在那么辽阔的空间里，这种共情一下被放得非
常大，这种同理心之间的呼应也变得十分有趣。

王 淇：在这首诗中，最令我感动的是那句“万
有引力，是互相吸引孤独的力”。万有引力本是自然
界的一种力，诗人却通过“孤独”这一种情绪将自然
和人性相关联，让我突然觉得，浩大广袤的宇宙似
乎不再只是“大”和“空”，也让我觉得心与心的距离
突然变得更近了，人生而孤独，但在此刻，我们不孤
独，因为茫茫人海中总是有像万有引力一样的自然
力吸引我们靠近，这种相遇是无法抗拒、不可阻碍
的。于是在诗歌中，我看到了广阔的孤独，却也看到
了广阔的相遇。人生有无限的相遇可能，我们虽从
孤独中来，也时常在琐碎的日常中感到孤独，但只
要记着冥冥之中有一股力量牵引着相遇，我们便会
拥有更多直面孤独的勇气与力量。

《赠别》（舒婷）
《活在珍贵的人间》（海子）
《门前》（顾城）

树 才：这是三首中国诗人的诗歌，他们都写
到了人间最珍贵的事物——爱。舒婷的《赠别》可能
就源于她生活中发生的一件事，这成为了写诗的原
点、触发点、一个启动。隐喻的语言，随着情感的推
动，那么自然而然、明晰地自我展开，还包含了某种
豪迈的东西。海子这首诗题目叫《活在珍贵的人
间》，但他写的时候很细微地加了一个“这”字，这是
诗人的用意。很口语也很具体，因为人间是所有人
的人间，但是“活在这”，一下子就把人间与个体生
命的有限、无常拽在了一起。顾城在《门前》这首诗中
说“我多么希望，有一个门口”，他在把实的东西往虚
写，实际上这里写的都是他生活中已经或者正在发
生的事情，但是他把它放在“我多么希望”的话语框
架里。诗是为了让诗人的生活和诗人活着的人间有
一种异样的美好，所以诗歌中有一种希望诗学，最能
支撑他的，也许就是这个最美好的世界和爱情。

杜佳蔓：关于海子的《活在珍贵的人间》这首
诗，我有一些补充。我认为海子把自己说成黑土块，
而且是“彻底干净”的黑土块，其实是读出了天地万
物中一种最本质的东西，一种“元素感”，大地和水
源生养滋长万物，没有比土壤和水更纯粹、本质、干
净的东西了，所以海子此处已经仿佛回到了生命的
源头，和泥土融化成了一体。最后，“人类和植物一
样幸福/爱情和雨水一样幸福”，看上去挺没头没
脑、莫名其妙的，但其实如果读懂了上面两段，这一
段就是顺承而来的，就很好理解了。植物是从土壤
这个最根本元素中生长出来的，所以同样干净，并
且富有生机、希望。雨水是缠绵的，一如理想的爱
情；植物是生生不息的，一如理想的人类。其实植

物、雨水包含的意义还不止这些，但是共性都是刚
才总结的那几个词：干净、根本、纯粹、生长等等。所
以海子说“人类和植物一样幸福/爱情和雨水一样
幸福”，他是用世间最美好最赤诚的东西，来祝福和
渴盼这个人间。

胡少卿：顾城的《门前》这首诗有两个版本，现
在这里列举的是比较早的版本，顾城1986年3月的
诗集《黑眼睛》里就是这个版本，还有一个稍晚一点
的版本，即只保留前四节，直接把“早晨、黑夜还要
流浪”后面的句子全部删掉了，最后是“有门，不用
开开，是我们的就十分美好”，结束于这个地方，这
个版本出现在1986年12月出版的《五人诗选》里。
顾城的诗歌经常有修改，这是诗人精益求精的一种
表现，也体现了诗人诗歌观念的变化，比如追求简
洁、追求以少博多、减少诗人主观理念的介入和带
有议论色彩的句子、尽可能呈现事实、止于所当止
之处等。在读诗的时候我们应该注意到这样的变
化，因为这种修改过程本身就能给我们理解一个诗
人带来启示。

《母亲》《雅歌》《安宁》（树才）
树 才：写《母亲》，是因为我觉得人活着要靠

记忆的力量，要靠对这种哪怕已经失去的美好事物
的不停想象，因为想象是一种重构。生命之所以有
希望，是因为每一天都给我们带来重新认知、重新
结构自己生命的可能。《雅歌》是一首爱情诗，人在
一生中最幸运的是经历爱情，因为你不经历爱情，
就无法领会爱的在和不在，它的缺席和在场，它的
空和满，只有通过爱情这样一种奇异的经历才能感
知到。“安宁”是几乎无法写的心境，也是人人渴望
的一种心境。《安宁》这首诗从此刻和眼前写开去，
从眼前慢慢往外推，从近处慢慢往远处推。我也经
常失去安宁，但是我在有一天体验到了安宁。这首
诗的节奏我也比较喜欢，诗歌有它非常单纯的一
面，它是一个单纯的重复，但是节奏里面又有重复
的差异。它是重复的差异化，也是差异化反复回到
它自己重复的天真状态的一种语言艺术。

郝 丹：我在读《安宁》这首诗时就在想“安宁”
其实是一种状态，一种心绪，抑或一种追求。那该如
何以诗的形式呈现这极为抽象的存在？这首诗其实
提供了一种朴素而富有现实温度的表达。《安宁》一
诗中有对表层“安宁”的书写，即无声，如“心中枯草
一样驯服的安宁”“阳光铺出的淡黄色的安宁”；而
更为重要的是它还表达出一种“有声”的安宁，如

“儿童们奔跑奶奶们闲聊的安宁”“草茎颤动咝咝响
的安宁”，在我们惯常的认知里，“有声”的事物很难
看作是“安宁”的，在我看来这里“有声的安宁”其实
折射的是诗人内心的平和静寂，故而这些有声的场
景也都可以归于安宁，因为当你安宁的时候，世界
就是安宁的。

特邀诗人、翻译家树才与校内外师生40余人共同读诗、鉴诗，并讨论有关写诗、译诗的几个问题。
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朱婧的小说与当下有很紧密的贴合。或是不
安循规蹈矩的一次出逃，或是美与幻梦的一次找
寻，亦或是对现代人存在方式的一种提问和构想。
在语言所构建的丛林中游走和寻觅，那有关美与灵
的檐滴总是在不经意间落下，像带有隐喻的启示，
刹那间留下遍布周身的芬芳。

寻找生活的“异类”

曹李馨：你的短篇小说集《譬若檐滴》中，有好
几篇小说都提到了“异类”这个关键词。如《那只狗
要去安徽》中“我们是最平凡的人，我们都不是因为
勇敢无畏来获得生活的嘉赏，我们都小心犹豫地生
活以避免成为异类”。主人公们似乎害怕成为或努
力避免着成为异类，却又不甘心被社会规训。您觉
得该怎样理解这样一种矛盾心理呢？这样一种心
理是否具有代际特征？

朱 婧：我觉得是一个内和外的问题。我们向
内的生活里，或多或少有一些个人性的东西，向外
的生活又有一套被规范的东西。想到很久之前我
写过的《安第斯山的青蛙》，也会联想到文珍写的一
系列“废柴青年”的故事，有篇小说叫《咪咪花生》，
这位主人公的生活就具有典型的向内与向外的面
向。在向外的生活里，他是一个很标准的白领，能
够很好地处理职场上的事务；但是在他独处的时
候，没有一点被生活欲望所驱动的热情。他是异类
吗？事实是，向外时他肯定要符合一般性的规范，
他得生存；但向内时，他未必按照一种规则生活。
小说里有一个细节讲这个年轻人生病发高烧，那段
时间他正好在休年假，他就努力吃药调整，让自己
在假期内痊愈。假期结束了，他的生病状态真的就
结束了。他把这个不正常态——其实生病是一种
隐喻——把它控制在内部，不在外部呈现出来。

所以，“异类”不是绝对的。我们呈现给外部世
界的样态，跟内部可能是有偏差的。这种人对于自
我的确认，对于主体性的自我提问，在文学作品中
被放大了，所以有些问题才成为了问题。我们的文
学作品根植于现实内容，所以它可能也有一种所谓
的“代际”特征。现在好多人讲，年轻人很多时候更
容易被规则驯服。其实在某种程度上是因为生存
压力在增大。我们会更早地学会跟外部世界建立
一种合作，另外一方面，因为每个生命阶段占有更

多讯息和拥有更多自我发展的空间，我们内部的发
展中有了相对丰茂的一种可能。

“他”视角与性别对话

曹李馨：表达符合规范秩序与逃离以寻觅某
种真实之间的挣扎，您似乎较为倾向于用男性视
角来呈现。为何会选取这样一种“他”视角？您怎
样看待从另一性别入手来观察世界的这样一种叙
述角度？

朱 婧：女性作者如果选择“他”视角，很多时
候是为了安全，避免他人因对于小说叙事者的身份
和作者社会身份的模糊而产生的联想。此外，对于
女性作者而言，在用“他”时比起用“她”能够更好地
建立一种性别对话。以这样一种心理建构进入到
由女性来书写的世界，你必须强迫自己利用另外一
种性别的视角再去看待一些事情。

顾 今：在您的早期作品中经常会出现类似于
男性“引领”女性的关系模式，比如《半转》中高远对
舒小蛮的学业和情感上的影响、《人生若只如初见》
中庄周对“我”的思想境界的打开；近些年的作品中
却常见一些女性“救赎”男性的情节，比如《天使的
救济》《安第斯山的青蛙》等。您是如何看待这样一
种转变的？您对两性关系是不是有了新的思考？

朱 婧：我觉得女性在青春成长的时期，她会
渴望有不管是学识还是阅历上更为成熟的、类似于
父亲的形象，对她产生引导和教养的作用。“救赎”
是一个很好的词。其实这种转变的理由很简单，女
性成长了，我也成长了。

其实我在写作的过程中，一直在寻找一种主体
的确认。可能这些女性们也是处在确认自己的过
程中。她让自己不再作为在期待和等待中的角色，
而是作为一个在某些故事里甚至比男性更能够去
面对现实的角色。比如说在《天使的救济》里面，这
位女性作为一个曾经在一段惊世骇俗的恋情中扮
演女主角的人，年轻时承受了很大压力，去缔结一
种反世俗的感情和婚姻。但是等她不再年轻之时，
当她的丈夫又开始被新鲜的女性所吸引，她不是没
有被伤害和背叛的感受，但是她并没有选择愤怒或
报复。也许我的立场不对，但我觉得女性有时能更
好地理解一些东西。比如说在亲密关系中，女性能
够实现对于另外一个生命的理解。她因为这种理

解，有能力去爱护其他的人。
《安第斯山的青蛙》也一样，小仙女的现实生活

是非常难的，虽然男主人公“我”一直在期待能跟她
重新建立一种新的关系和支持她过一种新的生活，
但她已经献身于这份生活很久了。她有了自己的
家庭，虽然与丈夫之间有种种的问题，因为生育问
题在家庭关系中变得非常被动，在身体上也出现了
一种排拒式的逃避。究竟继续往下走是勇敢呢，还
是把它丢掉是勇敢呢？谁来定义什么是勇敢呢？
我想说女性自己可以来定义。在我的写作中，我会
觉得女性对生活比男性有更多一份的理解，它不是
两极，不一定是脱离，或是完全依附，她是在一种更
广阔的理解以后做出选择的。

探寻家庭生活多个面向

顾 今：在您的作品的早期，经常表现出一种
强烈的对“家庭”的皈依感。而您在近年来的作品

《那只狗它要去安徽》《危险的妻子》《那般良夜》中
都对家庭构建和家庭关系提出了新的思考。时至
今日，您再去反观当时的写作，您认为是什么造就
了您对“家”的这样一份信仰？如今的您怎样看待

“家”这个概念？
朱 婧：我家的小朋友，她玩的乐高如果是公

主系列的，一定会把公主和王子放在一起。在整个
被教养的过程中，就会觉得公主跟王子结婚就是所
有幸福的终点。但是你会长大啊，你会知道这不是
终点，这可能是起点。年轻的时候对家有一种幻
想，跟你长久的被教养的方式有关，跟你成长的过
程也有关，当然有很多人也不是这样，但是至少在
我的整个被教养的过程中是这样。

后来在《那只狗要去安徽》中，“我”逐渐年长但
没有合适对象，不能为了建构一个家，把自己安到
某个身份中去，所以“我”选择等待，变成了一个叛
逆者，然后“我”逐渐发现自己一直在寻找一份真正
属于家的内容，如果没有的话，“我”宁愿一直等下
去。《危险的妻子》是“我”一开始信任这个东西，但
是进入了它之后，一切都会变化的，房子会变，两个
一起长大的人之间的关系也会变，家是不断在变化
的，尤其是处在这样一种复杂变化的社会之中，你
想让你的小家在这样的大环境中保持一种与世隔
绝的安宁，是很难的，你不可能不受影响。

《那般良夜》是往前又推了一些年，来讲父母
辈的家庭生活里的一些东西。那些看起来特别平
安、传统的家庭模式里面一样有动荡和不安。随
着年龄的不断增长，我们也能够理解父母辈在家
庭生活和婚姻生活中曾经有过的暗礁。但是过去
女性的发声可能不像现在这样，很多东西听不到
看不到，回望的时候是能够感受到的。我对“家”
的理解是随着年龄在变化的。但是即便到现在，
我还相信有“家”这一份信仰在，也能够接受和理
解其他一些存在。像《那只狗要去安徽》这样一种
近乎理想主义色彩的等待；像《危险的妻子》立于
危墙而不自知的女性的坚守和忍耐；像《那般良
夜》，母亲逃离家庭以后又回到母职后的苍茫无言
等等。我觉得女性可以去相信家庭，也可以去选
择别的东西，对选择的结果负起责任。其实写《那
般良夜》时，我看了韩国的一个小说叫《妈妈你在
哪里》，在母亲消失之后，她的孩子们才开始认识
到母亲的多个面向。

“自我”的文学与内部可能性

曹李馨：您如何看待“80后”作家群这样一个以
代际来定义的作家群体？您觉得代际是否是标志
风格和特征的一个重要因素？

朱 婧：“80后”作家如果一定要用代际特征来
讲的话，可能在10年前还可以这样讲，现在已经很
难用一个基本的代际特征来描述他们在文学上的
风貌了。很多人已经开始成为独立的、成熟的作
者，风格已经很清晰，像双雪涛、班宇、孙频、张怡
微、笛安等，是无法用一种风貌来概括的。与其讲

“80后”文学的代际特征，倒不如讲这一代人的代际
特征。

这一代人生活上的一些特质导致了他们在用
文学反映这一时代所采取的方式的变化。“80后”意
味着独生子女时代的正式开始，大家庭结构已经逐
渐走向小家庭。以前更多讨论乡村生活，现在是愈
来愈个体化的小家庭结构，以及因为独生子女或少
子女状态导致的自我关注的强烈化，个体内部发展
的可能性。这一代人在成长过程中，可以获得的信
息和资源比以前要更加方便、迅速，带来很丰富的
变化，这种变化会在写作中呈现出来。这些生活的
内容会影响作家在文学创作方面的选择。

《譬若檐滴》：滴落的芬芳

…

曹李馨、顾今、朱婧3人正在讨论中
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